

本来の仏教・本来の禪

本書によって、現代日本語は禅を正しく語る書物を持った

卷之三

立花知彦著

正法眼藏提唱

現成公案·有事·諸惡莫作·梅花

2・7刊 四六判216頁 本体2000円

発行：唯学書房／発売：アジール・プロダクション

る。書かれてくる内容や
が必ずかしことくわけ
ないが、書がれる際の立
置が、禅や『正法眼藏』
にて書かれた他書とすこ
少の違つてゐたため、
方によつては非常にむず
いと思われてしまふかも
しないのである。

(提唱) 実は仏法といつものではなく。座禅といつものもないのだ。本来のことを書かとが、本来と言ひてしまいとは本来という意味になってしまふ。本来といつら意味以前の本来を、あるときば、諸仏と言ひたり、座禅と言ひたりするのだ。その本来のことでは、私はたのきを含めて本来なのである。私を否定するのが仏教ではない。むしろ迷う人、衆生があり、悟る人、諸仏がいる。生があり死があるのがこの世なのである。

見である。だからこそ、この「提唱」の立ち位置はけつしてわからやくものではない。この書物がどのよしな立ち位置で書かれていたのか、実は畠頭の三つの短文がそれを説明している。最初の「仏教」とは、釈尊が修行を経て悟りを開いたこと、悟りを伝えようとした弟子たちの説法をはじめたことが仏教のはじまりであることが確認され、今日の仏教の多様な姿のなかで、「本来仏教がそうであったもの」つまり釈尊が理解しし身につけたことを弟子たちとして読まれてきた。たゞ、書物のひとつであるとは想はれていた私たれども、この「提唱」の立ち位置はけつしてわからやくものではない。この書物がどのよしな立ち位置で書かれていたのか、実は畠頭の三つの短文がそれを説明している。最初の「仏教」とは、釈尊が修行を経て悟りを開いたこと、悟りを伝えようとした弟子たちの説法をはじめたことが仏教のはじまりであることが確認され、今日の仏教の多様な姿のなかで、「本来仏教がそうであったもの」つまり釈尊が理解しし身につけたことを弟子たちとして読み進めてきた。たゞ、書物のひとつであるとは想はれていた私たれども、この「提唱」の立ち位置はけつしてわからやくものではない。この書物がどのよしな立ち位置で書かれていたのか、実は畠頭の三つの短文がそれを説明している。最初の「仏教」とは、釈尊が修行を経て悟りを開いたこと、悟りを伝えようとした弟子たちの説法をはじめたことが仏教のはじまりであることが確認され、今日の仏教の多様な姿のなかで、「本来仏教がそうであったもの」つまり釈尊が理解しし身につけたことを弟子たちとして読み進めてきた。たゞ、書物のひとつであるとは想はれていた私たれども、この「提唱」の立ち位置はけつしてわからやくものではない。この書物がどのよしな立ち位置で書かれていたのか、実は畠頭の三つの短文がそれを説明している。最初の「仏教」とは、釈尊が修行を経て悟りを開いたこと、悟りを伝えようとした弟子たちの説法をはじめたことが仏教のはじまりであることが確認され、今日の仏教の多様な姿のなかで、「本来仏教がそうであったもの」つまり釈尊が理解しし身につけたことを弟子たちとして読み進めてきた。たゞ、書物のひとつであるとは想はれていた私たれども、この「提唱」の立ち位置はけつしてわからやくものではない。

にして、「悪徳は何か」とたたみがけ、「悪徳」も「善徳」も「善」も概念として成立しないような地域を展開するのであって、本書「諸悪真作」の提唱も、私たちの耳に親しむ現代日本語と同じ趣旨を展開している。

「本来のもの」よりも「意味」や「概念」から離れた「正法眼藏」が修行僧によって語られたものである。しかし、『正法眼藏』が修習したことによって見えてくるものが、これが「解説」や「考證」として語られるのである。「本義」に対する「解説」は、少くとも表面的には反対のことを書いているものと見えてくる。これは、何を意味するか。解説なのだから、「本義」に対しても、どううか。「本義」に対して何か文章が添えられた場合、それが「解説」であったり「意

る。「總校」にしても「金」にしても、「總校なんのものか」の「金」なんのものかの「金」の差別化のなかで区切られ固定された考え方であって、区切る「私」がそこに根を張つてゐる。そんなものから離れてゐると、禅は離つたのであり、たゞさうぞ道元禅師は、古經典から諸悪悪作、衆善奉行の一節を取り出して提唱するが、「懶くことをしてはならぬ、衆の善をおこなひにせん」という通常の理解から私たのもおおかがすよからぬにせん」という通常の理解

〔正法眼藏〕本文 諸法の伝法ある時節、すなはち迷悟あり、修行あり、生あり死あり、諸仏あり、衆

「庄蔵眼鏡」の本文冒頭に
あるのは、おおまかに書けば
「やがてまこと法が仏法である
ふゆ」からの一節である。ル

じり)を追求するのが禅であらうね。」(十四)の「座禅」とは、その稱号が「理解(リカフ)」(かんじ)が仮に

「一句により語られた」の
わけである（愛蔵版第一巻
三六頁、傍註筆者）。これは
「虚構」である「概念」である。

のと題う。
(現代思想・イメージ論)